

# Mi testimonio de "La Victoria"

—Reflexión del padre Fernando Montes S.j., presidente de la Conferencia de Religiosos de Chile (CONFERRE)

En esta oportunidad, el comentario será un testimonio. Deseo ser testigo, un testigo que con sencillez narra lo que ha visto y ha oído e invita a una reflexión.

Por gracia de Dios, he vivido en estos días en la Población La Victoria de Santiago, famosa y renombrada, y por muchos temida. A pedido de algunos pobladores tuve el privilegio de acompañar y de reemplazar al párroco padre Dubois. El había quedado sólo por el asesinato del padre André Jarlan, su compañero de labores.

Es una experiencia ocupar el vacío dejado por un hermano muerto; dormir en un cuarto que ha sido atravesado por las balas y que sigue siendo vulnerable. Pero sobre todo ha sido una experiencia conocer, compartir, y aprender a querer a la gente de carne y huesos que allí vive, sufre y espera.

Como sacerdote tuve la oportunidad, en soledad,

de rezar largamente y reflexionar sobre nuestra patria y sus problemas. Sobre su pueblo y en particular sobre los pobres. En ese lugar no podía hacerlo sino con la hondura, verdad y sencillez que impone el testimonio del martirio de un hermano. Varias cosas me llamaron la atención y deseo compartirlas. En primer lugar el valor humano y la bondad de la gente. ¡Qué lejanos son esos hombres de la imagen absurda, interesada y simplista que de ellos se proyecta! Allí se ama, se canta y se llora como en cualquier parte. Y vi más delicadeza que en otros lugares. Con qué emoción oí a aquella señora cuya niñita había sido gravemente herida por una bomba lacrimógena, pedir perdón a Dios porque a ella le había costado perdonar. Y finalmente en ella el bien había sido más poderoso que el rencor.

Me llamó también la atención más que la pobreza y cesantía, que son

catastróficas, la inseguridad en que vive la gente. Allí se cuentan ya muchos muertos y ha habido centenares de heridos, porque la policía entra con armas de fuego y usando balas. La bala que mató al padre André podría haber herido a cualquier poblador. Así lo reconoce una hoja mimiografiada que dice que ese proyectil estaba dirigido a todos los pobladores pero se interpuso el corazón bueno y paternal del sacerdote. En ese contexto, me ha impresionado el valor del padre Dubois para pedir a todos que se deponga la violencia, que eso se exprese en primer lugar en el cese inmediato y definitivo del uso de armas de fuego contra la población. ¡Basta ya de muertes y de sangre!

Finalmente, me impresionaron en esos días la necesidad y la capacidad de organizarse que tienen los pobladores. En su organización está su seguridad y la posibilidad de progreso. Si se quiere ver

avanzar a esos hermanos hay que aleentar su organización y proporcionar los elementos para que sean respetados y nadie los manipule. Normalmente la organización es garantía de no violencia y de verdadera paz. Desgraciadamente se hace todo por desarticularlos y dividirlos.

Por su fidelidad al Señor es importante que la Iglesia se juegue para que la gente sea respetada como persona, para que la prensa, las autoridades, los partidos, reconozcan la dignidad de los pobladores. La Iglesia debe luchar para que la violencia cese en y en contra de las poblaciones y para que los pobladores puedan organizarse en paz; así la muerte del padre Jarlan, que fue víctima, habrá dado un fruto precioso. ¡Qué ojos tan distintos se tienen cuando se ven las cosas desde el interior! Uno aprende a querer, a respetar y a tener esperanza en nuestro pueblo. Le agradezco estos ojos al padre Jarlan.

# Necrológica

† Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, hermana, tía, suegra y abuelita, Sra.

**ELIA**

**BASTIDAS MUÑOZ**  
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy en el Cementerio Parque del Recuerdo después de una misa que se oficiará a las 12.00 horas en la Parroquia Cristo Redentor, ubicada en el Paradero 23 de Vicuña Mackenna, saliendo el cortejo a las 15.30 horas.

Familias

Huckstadt-Bastidas  
De la Vega-Huckstadt  
Contreras-Huckstadt  
Venegas-Bastidas  
Adriana Bastidas e hijos  
Clares-Bastidas  
Maritza Bastidas e hijos  
Judith Bastidas e hija  
De la Vega-Morandé  
Bastidas-Alarcón  
Bastidas-Méndez

† Con profunda pena comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida cuñada, tía y madrina, Sra.

**YOLANDA**  
**VIEYTES ROSICH**  
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy en el Cementerio Católico, después de una misa que se oficiará a las 15.00 horas en la Parroquia de la Inmaculada Concepción (Av. Vitacura 3729).

**LUCÍA GONZÁLEZ**  
vda. de Vieytes  
Joaquín y José Miguel  
Vieytes González

† Ha fallecido nuestra queridísima hermana

† Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestra querida amiga, colega y subdirectora, Sra.

**ELIA**

**BASTIDAS MUÑOZ**  
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy en el Cementerio Parque del Recuerdo, saliendo el cortejo a las 15.30 horas de la Parroquia Cristo Redentor, ubicada en el Paradero 23 de V. Mackenna. Invitamos a una misa por el eterno descanso de su alma que se oficiará a las 12.00 horas en dicha Parroquia.

**Dirección Profesorado**  
**Apoderados y alumnos**  
**del Colegio República**  
**Dominicana D-450**  
**La Florida**

† Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestro querido e inolvidable esposo, padre, abuelito y suegro, Sr.

**JUSTO SEGUNDO**  
**FUENTES FUENTES**  
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy en el Cementerio La Cruz de La Calera, saliendo el cortejo a las 9.00 horas desde su casa habitación de Santiago, ubicada en calle Vecinal 5545, Dpto. 21, San Miguel.

**La Familia**

† Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, suegro y abuelito, Sr.

**LUIS ISAIAS**  
**RAMIREZ CACERES**  
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán

## In Memoriam

† Con motivo de cumplirse el primer aniversario del fallecimiento de mi inolvidable esposo, padre, abuelito y suegro, Sr.

**MAXIMO**  
**CORTES CORTES**  
(Q.E.P.D.)

Se oficiará una misa por el eterno descanso de su alma hoy domingo 30 a las 19 horas en la Parroquia María Auxiliadora (Gratitud Nacional), Cumming con Alameda.

**Su esposa e hijo**

## In memoriam

† Al cumplirse 2 años del fallecimiento de nuestra querida esposa, mamá y abuelita, Sra.

**DELICIA SAN MARTIN**  
**NEIRA DE OMEGNA**  
(Q.E.P.D.)

Se oficiará una misa en su memoria a las 19.00 horas en la Iglesia Santa Gemita, ubicada en Suecia con Simón Bolívar.

**Familia**

**Omegna San Martín**

## Expresión de Gracias

Damos las infinitas gracias a familiares, amigos y personas que nos acompañaron a dejar a su última morada a nuestro inolvidable y querido esposo, padre, abuelo y bisabuelo, Sr.

**ISAAC NICANOR**  
**ALBERTO**  
**BIGIO SALVADOR**  
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuaron en el Cementerio Israe-

Han sido trasladados los restos de don

**GUSTAVO**  
**GRANDON SALVO**  
(Q.E.P.D.)

al Cementerio Parque del Recuerdo.

**La Familia**

Han sido trasladados los restos de don

**ENIO FERNANDO**  
**MUÑOZ GUERRA**  
(Q.E.P.D.)

al Cementerio Parque del Recuerdo.

**La Familia**

Han sido trasladados los restos de doña.

**MARINA**  
**JARA NUÑEZ**  
(Q.E.P.D.)

al Cementerio Parque del Recuerdo.

**La Familia**

Han sido trasladados los restos de don

**ANTONIO**  
**LATOURNERIE L'ESPAGNET**  
(Q.E.P.D.)

al Cementerio Parque del Recuerdo.

**La Familia**

Han sido trasladados los restos de don

**CESAR**  
**MESSINA BUCCIARELLI**  
(Q.E.P.D.)

al Cementerio Parque del Recuerdo.

**La Familia**

Han sido trasladados los restos de la Sra.

**ELVIRA**  
**JOHANNSEN NUÑEZ**  
(Q.E.P.D.)

al Cementerio Parque del Recuerdo.

**La Familia**

Han sido trasladados los restos de nuestro querido hijo Sr.

**CESAR ANTONIO**  
**MESSINA CORREA**  
(Q.E.P.D.)

al Cementerio Parque del Recuerdo.

**La Familia**

Ha fallecido la Sra.

**MARTA ORTIZ**  
**OLEA DE UNDURRAGA**  
(Q.E.P.D.)

Sus restos fueron sepultados en el Cementerio Parque del